

Expertise im Auftrag der Abteilung Wirtschafts-
und Sozialpolitik der Friedrich-Ebert-Stiftung

Wirtschaftspolitische Konsequenzen aus der Krise

Thomas von der Vring

Inhaltsverzeichnis

| | |
|---|----|
| Vorbemerkung | 3 |
| Verzeichnis der Abbildungen | 4 |
| Verzeichnis der Tabellen | 5 |
| 1. Beobachtungen aus der Wirtschaftsentwicklung vor der Krise | 6 |
| 1.1 Beobachtungen aus der deutschen Wirtschaftsentwicklung | 6 |
| 1.2 Beobachtungen aus dem EU-Vergleich | 13 |
| 1.3 Bilanz der deutschen Lohnzurückhaltung 2000–2007 | 17 |
| 2. Die Entstehung der internationalen Finanz- und Wirtschaftskrise | 20 |
| 2.1 Von der Finanzkrise zur Wirtschaftskrise | 20 |
| 2.2 Die Entwicklung der Außenbilanzen von sieben prägenden Staaten | 22 |
| 2.3 Schlussfolgerungen | 25 |
| 3. Krisenverlauf und Krisenbekämpfung | 26 |
| 3.1 EZB-Politik und Kreditklemme | 26 |
| 3.2 Finanzkrise und deutsche Konjunkturprogramme | 26 |
| 3.3 Beobachtung des Krisenverlaufs in Deutschland | 28 |
| 3.4 Die Abwrackprämie | 29 |
| 3.5 Umsetzung des Infrastrukturprogramms | 29 |
| 3.6 Wirkungen am Arbeitsmarkt | 30 |
| 3.7 Schlussfolgerungen: Staatliche Konjunkturpolitik 2009 | 30 |
| 4. Konsequenzen der „Schuldenbremse“ | 32 |
| 5. Wirtschaftspolitische Konsequenzen | 34 |
| 5.1 Stärkung der Binnennachfrage | 34 |
| 5.2 Infrastrukturinvestitionen und ihre Finanzierung | 34 |
| 5.3 Staatliche Krisenbekämpfung | 35 |
| 5.4 Möglichkeiten der Bankenkontrolle und der Zentralbankpolitik | 35 |
| 6. Fazit | 38 |
| Literaturverzeichnis | 39 |
| Der Autor | 40 |

Diese Veranstaltungsdokumentation wird von der Abteilung Wirtschafts- und Sozialpolitik der Friedrich-Ebert-Stiftung veröffentlicht. Die Ausführungen und Schlussfolgerungen sind vom Autor in eigener Verantwortung vorgenommen worden.